

GAZETA
DE MADRID
DEL MARTES 24 DE OCTUBRE
de 1780.

Smirna 12 de Agosto.

E Mpezamos á recobrar algun sosiego en esta Ciudad y sus contornos. Desperanzado el Baxá Juselisar de alcanzar al fugitivo Elez-Oglow, se ha puesto en marcha para su Gobierno en compañía de un Capigi-Bachi, dexádo por todos los lugares de su tránsito tristes señales de su enojo en el riguroso trato que ha dado á los habitantes. El mencionado Baxá llamado Abdul-Resack es el que firmó el último convenio con la Rusia en calidad de Reis-Effendi que era entonces. El Gran Visir le aleja ahora de la Corte y del manejo de los negocios públicos, receloso de que adquiriera demasiado crédito con el Sultán.

En quanto á Cara-Oglow, ha rescatado por esta vez su vida mediante una crecida cantidad que se ha convenido pagar á la Puerta ó por mejor decir al Capitan Baxá depositario de las órdenes del Ministerio Otomano.

Copia de una carta de Georgia.

El estado actual de los Rusos es muy formidable si se hallan en todas partes en la situacion que aquí. Una esquadra suya de 19 baxeles se ha puesto en posesion de Ghilau, Bachu, Mesantera, Derbent; y se vé en el dia soberana absoluta del mar Caspio. Sus exércitos ocupan en aquellos parages todo el terreno que media entre el Caucazo, la Georgia y Circacia hasta el mar de Azoff. Se vá á fundar una Ciudad á 5 jornadas de aquí cerca de Casau; y la poblarán 70 familias Luteranas y Sarracenas-Herrenhut: siendo muy de temer que los mismos Rusos se hagan en breve dueños de esta Provincia de Georgia, segun puede congeturarse de ciertas proposiciones que han hecho á nuestro Príncipe.

Peters

Petersburgo 23 de Setiembre.

Carta escrita por la Emperatriz de Rusia al Feld-Mariscal Príncipe de Gallitzin á su vuelta de Mohilow.

HE sabido que la Nobleza del distrito de Petersburgo trataba de conferirme ciertos títulos, y de hacerme un recibo muy suntuoso. Bien conoceis mi modo de pensar; y así juzgareis fácilmente que ambos pensamientos me parecen superfluos. El obgeto que me propongo durante mi reynado no es conseguir títulos ni epitetos honoríficos, sino promover la felicidad y tranquilidad de la pátria igualmente que su gloria y esplendor. En consecuencia de ello nada podrá serme mas grato ni causarme mayor satisfaccion que ver se conforman mis vasallos exáctamente en esta parte con mis anhelos y voluntad; prefiriendo cada uno el desempeño de sus obligaciones á los gastos inútiles de semejante recibimiento. Deseo, pues, que las cantidades destinadas á este fin se depositen en la caja de los pobres para invertir las en establecimientos útiles. Podeis comunicar esta carta al Príncipe Alexandro Alexojewitch-Viasemkoy, y hacerla pública. Quedo vuestra afecta &c.

Varsovia 18 de Setiembre.

LAs tropas Rusas repartidas de mucho tiempo á esta parte por Polonia y Lituania, cuya manutencion ha costado siempre quantiosas sumas á la Corte de Petersburgo, acaban de recibir orden para salir del territorio de la República y volver á su país. No obstante se presume que se difiera su partida hasta concluida la Dieta.

Las tropas Otomanas que vienen de las comarcas mas remotas de Turquía se juntan en Moldavia, especialmente en los contornos de Chozcim, Bender y otras fortalezas, donde se exercitan por el método de las Europeas, observando en todos puntos y parages una disciplina regular.

Stockolmo 26 de Setiembre.

EL armamento que se está preparando en el puerto de Carlscrona de 6 navios (los 3 de 70 cañones, y los restantes de 60) sigue con tanta actividad que se cree estén prontos en todo este mes para unirse con los 4 surtos actualmente en Malmoe, á los quales ha ido orden de hacerse inmediatamente al mar.

Deseoso S. M. de contribuir é inmortalizar la memoria del difunto Caballero Linéo, ha mandado se acuñe una medalla que represente por un lado el busto de aquel gran Botánico y Naturalista, y por otro la Diosa Cibeles ó la Naturaleza afligida, con los principales atributos de los 3 Reynos mineral, animal y vegetal, y esta inscripcion: *Deam luctus angit amissi*; y
por

por lema : *Post obitum, Upsaliae d. 10 Januarii 1778, Rege jubente.*
Londres 30 de Setiembre.

UN comboy destinado á las Indias Occidentales que se apresta actualmente en el Támesis tiene orden de estar pronto á hacerse á la vela el 20 del mes próximo. Parece irá escoltado por 6 navios de línea y algunas fragatas , los quales despues de comboyarlo hasta sus respectivos destinos pasarán á incorporarse con la esquadra de Rodney.

El profundo silencio que continúa en guardar el Ministerio acerca de las últimas noticias que ha recibido de América por la fragata Virginia causa mucha inquietud. Para tranquilizar los ánimos esparcen los partidarios del Gobierno que hallándose en el campo algunos de los Ministros , no habia sido posible hacer prontamente el extracto de los pliegos que son muy extensos : por cuya razon no habia salido en la Gazeta del 26 : pero lo prometen para la de mañana. Entre tanto algunos papeles ministeriales han divulgado que el Caballero de Ternay habia perdido mucha gente en su navegacion : de forma que solo desembarcó 400 hombres en Rhode-island : que Washington intentaba al parecer formar almacenes para las tropas de mala calidad que acababa de juntar : que el Caballero Clinton habia hecho un embarco de 1000 hombres , y acompañado por la esquadra de Arbuthnot llegó hasta la punta de Long-island , mas no habia juzgado conveniente pasar de allí á acometer al Caballero de Ternay sino que habia vuelto á Nueva-Yorch , dexando las fuerzas navales de Arbuthnot á la altura de Marthas-Vine-Yard : que reynaban algunas disensiones entre la Oficialidad del ejército Inglés , cuya tropa se mantenía robusta y llena de valor : finalmente que aunque el General no se habia creído con suficientes fuerzas para atacar al enemigo , tenia tomadas las mejores medidas para que tampoco éste pudiera atacarle con ventaja. Es forzoso convenir, por mas favorables consecuencias que se quieran sacar de los primeros hechos , quizá poco auténticos , que la division entre nuestros Oficiales , la pronta retirada de nuestro General á Nueva-Yorch , y el partido que ha abrazado de permanecer sobre la defensiva , como asimismo la venida á Inglaterra de 4 Oficiales Generales , indican el estado poco feliz de nuestros negocios en América. Facilmente se comprehende que el partido de estrechar á Nueva-Yorck por tierra , siempre que queramos acudir con nuestras fuerzas á atacar á Rhode-island , es

para nuestros enemigos un medio infalible de atarnos las manos y suspender toda operacion que determinásemos intentar. Se asegura que una de las causas de desunion entre nuestros Oficiales es haberse efectuado el embarco de los 100 hombres con los viveres correspondientes, á pesar de las protestas de muchos de ellos que clamaban no quedar después suficientes fuerzas ni provisiones en Nueva-Yorch, donde la tropa estaba ya á media racion.

A estas noticias propias para desanimar al público se puede atribuir el haber subido ayer los seguros de la flota que se aguarda de la Carolina á 15 por 100; y á 20 los de la que se espera de Nueva-Yorch.

Corren voces de la llegada á las Dunas de 24 velas procedentes de Petersburgo con destino á los puertos del Canal de S. Jorge.

El Corsario de Bayona denominado la América ha tenido durante su crucero, que empezó el 25 de Marzo último, una felicidad extraordinaria, pues nos ha apresado hasta 24 embarcaciones valuadas en 480 libras esterlinas, logrando conducir las todas á buen puerto.

Una fragata Francesa de porte de 24 cañones ha conducido á Akersund 3 embarcaciones Británicas que iban de Inglaterra al Báltico, de las cuales se apoderó el 30 del mes último sobre aquellas costas; pero los Capitanes apresados pretenden haberlo sido á la distancia prescrita del territorio de Dinamarca, dentro de la qual está prohibida toda hostilidad entre las Potencias beligerantes. En consecuencia de ello piensan hacer recurso al Ministro Inglés residente en Copenhague á fin de lograr se declaren por libres sus embarcaciones.

Avisan de la Isla de Man que el Capitan de un *cuter* recién llegado allí de la Barbada y S. Christoval refiere haberse separado el 4 de este mes á los 44 grados de latitud á causa de un temporal muy recio, del comboy que venia de aquellas Islas; al qual cree pertenecerian varios bastimentos que habian naufragado, pues observó por muchas millas cubierto el mar de despojos de embarcaciones y sus cargamentos; de suerte que subsistiendo la marejada no pudo recoger sino dos fardos de algodón.

Se cree que el acuerdo hecho por el cuerpo municipal de Dublin sobre no introducir frutos ni géneros de Inglaterra se extenderá generalmente á todo aquel Reyno; pues sus Co-

merciantes están bien persuadidos de la necesidad indispensable de semejante arreglo ; del qual pende demasiado la existencia de su tráfico para que puedan dexarse alucinar por los argumentos artificiosos de los Ingleses , dirigidos á hacerles desistir de aquella loable resolucion. En la mayor parte de los puertos de Irlanda se van formando asociaciones , y por suscripcion un fondo comun para realizar las ventajas que puede proporcionarles la libertad de comercio que han alcanzado últimamente.

En nuestros papeles públicos se insertan diversas relaciones muy circunstanciadas de una sublevacion acaecida en quatro ó cinco Provincias de la América Meridional Española : suponiendo que estas noticias se han recibido por el Paquebote Español el Colon , que en su navegacion desde Buenos-Ayres á la Coruña ha sido apresado por el corsario la Belona y conducido al puerto de Glasgow ; pues aunque parece que se echaron al agua los caxones de pliegos que traía el citado buque antes de rendirse, se supone haberse encontrado algunas cartas particulares que refieren estos sucesos ; y se cita además lo que se ha podido oír á los individuos de la tripulacion , con particularidad á un Eclesiástico que por cómplice venia en calidad de arrestado en el mismo paquebote, y afirman ser un Ex-Jesuita. En unos papeles se dá por cierto que la citada sublevacion tuvo principio en Arequipa el 26 de Marzo ; y en otros se cita una carta de aquella Ciudad de 6 del propio mes que sin duda refirió en profecia la conmocion. Se dice en otros papeles que en la Paz comenzó el alboroto el 25 de Marzo , suponiendo que aquel día fue Jueves Santo: en otros se señala el 23 del propio mes ; y en otros no se citan fechas de las cartas ni el dia ni el mes de las conmociones. En los últimos papeles y entre ellos en una declaracion que se dice ha hecho el Eclesiástico arrestado se asegura que el principio de los motines fue el 6 de Mayo ; añadiendo que en este mismo dia se habian cometido las mayores tropelias en diferentes Pueblos de las Provincias de la Plata , Cuzco , Potosí del Tucuman y otras ; y aunque en los demás papeles se decía que en la Paz habia sosegado el Obispo los tumultos publicando la cesacion de los impuestos y mostrándose con sus hábitos Pontificales ; como tambien que en el Cuzco habian hecho salir los amotinados al Obispo á quatro leguas de la Ciudad : por otro lado se afirma en la citada de-

declaracion que en estos motines habian sido asesinados los Obispos , los Gobernadores y demás personas principales comprehendidas en el Gobierno , despues de apoderarse de los caudales públicos , de dar libertad á los presos de las cárceles , y de cometer otros muchos excesos dentro de los mismos Templos : dando por pretexto aquellos sediciosos las nuevas Aduanas y las tasas de contribucion con que no querian conformarse. A este fin copian tambien una carta , sin nombrar el que la firma , de un Oficial residente en Montevideo á un hermano suyo en la Coruña , en que refiere la conmocion en términos generales , y figura recelos de que se comuniqué á Buenos-Ayres por causa de dicha contribucion.

Se dá aqui mucho peso por los Ministeriales á todas estas noticias , especialmente á la declaracion del Eclesiástico Ex-Jesuita citado arriba , el qual aseguran haber sido uno de los principales fomentadores de los alborotos ; por cuya causa se le remitia á España para que allí se le hiciese el proceso. Sin embargo este público halla todas las referidas contradicciones y variedades en las expresadas relaciones ; y desconfia mucho de ellas sabiendo que hay recientes noticias de la América Septentrional poco favorables sobre nuestros negocios en aquella parte del mundo , y que en tales casos procura el Ministerio fingir ó abultar cosas que puedan ser de abatimiento á nuestros enemigos. El tiempo aclarará la verdad de los hechos, y tendremos el deseado desengaño. (*)

Ams-

(*) Aunque en los Pueblos interiores de aquellas inmensas Provincias ha habido frecuentemente ligeros alborotos , bien que sin consecuencia , y pueden tener algun remoto fundamento estas exâgeradas relaciones , se hallan en efecto en ellas mil incongruencias. No solo no se habian establecido en dichos paises nuevas Aduanas ni el mas minimo nuevo impuesto , sino que por el contrario se habian dado órdenes y tomado providencias para corregir los abusos de la codicia de los que pasan con perjuicio de aquellos Pueblos á enriquecerse.

Todos aquellos Indios son sumamente afectos y sumisos al Gobierno Español ; y en el Reyno de Chile los Araucanos que en otro tiempo fueron contrarios , habian enviado últimamente sus hijos principales á los Colegios y Escuelas de Españoles , ofreciéndose además á guarnecer y defender ellos solos todas las costas del dominio del Rey por aquellas partes contra qualquiera invasion enemiga.

Amsterdam 6 de Octubre.

POr un navio Olandés precedente de S. Eustaquio (de donde salió el 12 de Agosto) se sabe que viéndose 4 ó 5 embarcaciones mercantes Americanas perseguidas por algunos baxeles de guerra Ingleses , se refugiaron en un puerto de la parte de la Isla de S. Martin perteneciente á los Olandeses : de cuyas resultas el Comandante Británico hizo notificar á nuestro Gobernador que le dexase sacar de allí las mencionadas embarcaciones Americanas , con la amenaza de que si lo rehusaba entraria en la Isla á sangre y fuego. En vista de esto el Gobernador Olandés le hizo preguntar si tenia orden de su Corte para obrar asi ; y que en tal caso se la comunicase por escrito. Hizolo efectivamente el Comandante Ingles. Entonces imposibilitado el Gobernador de hacer la menor resistencia, no se opuso mas á que los Ingleses se apoderasen de dichas embarcaciones y sus cargas.

Bilbao 13 de Octubre.

ANtes de ayer entró en esta ría la fragata Americana corsaria de 18 cañones de á 8 nombrada la Peregrina , procedente de Salem , de donde salió hace dos meses y medio con destino al corso. Refiere su Capitan Mr. Robertson haber apresado 7 embarcaciones Inglesas en la costa de Irlanda al Oeste del Cabo Clare, las 3 cargadas de azucar que venian de la Isla de S. Christoval á Inglaterra, una de vino y otra de azeyte; que algunas las envió á Francia , (teniendo ya noticia de su llegada á Morlaix) otra á los puertos de España y las demás á su país. Añade le dieron caza varias fragatas Inglesas de guerra , de las quales pudo libertarse por su mucho andar.

S. Sebastian 13 de Octubre.

EL dia 10 de este mes entraron en el puerto de los Pasages el bergantin la Ardilla y la balandra la Flecha de la Real Armada que habian salido de Santander el 9 del mismo con destino á comboyar varias embarcaciones mercantes á diferentes puertos de la costa de Cantabria , y conducir otras con materiales de construccion al Departamento del Ferrol.

Ayer al amanecer entró en este puerto el navio nombrado Tiser , su cabo Juan Arés ; presa Inglesa hecha por el corsario Americano la Peregrina á la altura de 50 grados y 26 minutos de latitud , y 11 grados y 17 minutos de longitud del meridiano de Londres. Su carga consiste en 110 barricas de grasa.

Ma-

Madrid 24 de Octubre.

NO pueden ser mas satisfactorias las noticias que recibimos de los Reales Sitios de S. Lorenzo y S. Ildefonso. En el primero continúan desfrutando la mas cabal salud el Rey y Principes Ntros. Sres. con las demás Personas Reales que allí residen; y en el segundo prosigue la Sra. Infanta Doña Carlota Joachina con la mayor felicidad en la convalescencia de sus viuelas : de suerte que desde el Sábado último se viene cada dia, y permanece así por largos ratos cobrando fuerzas notablemente.

En atencion al conocido zelo , experiencia y acierto con que D. Manuel Perez de Rozas sirve la Asesoria de los Reales Sitios de S. Ildefonso y Balsaín ha venido S. M. en concederle los honores de Oidor de la Real Chancillería de Valladolid.

En la Extraccion de la Real Lotería executada en Nápoles el dia 20 de Setiembre próxîmo pasado salieron los números 4 , 31 , 34 , 48 y 77 ; y con ellos han ganado los jugadores en este Reyno 63@320 rs. vellon.

En el barrio de S. Francisco calle de Calatrava casa N.º 11 hay una fábrica de terciopelos y otros texidos de seda de toda bondad y ley dirigida por Salvador Gonzalez ; cuyos géneros se venden con equidad. En caso de no hallarse fabricados los que se pidan sea para ropas , cortinage , colgadura &c se dispondrán arreglados á muestras ó encargos como se deseen. Tambien se venden en dicha casa medias de seda hilada á la Bocanson por D. Joseph Lapayese en la fábrica de Valencia.

Arnoldi Vinnii in quatuor libros Institutionum Imperialium commentarius Academicus & Forensis. Editio nova in usum Hispanæ Iuventutis adornata , in qua Auctoris textus ad Batavicam Edd. fidem exhibetur : Græca Latio donantur : Patrii Juris fontes , tum Jus ipsum & receptæ de eo in praxi DD. Hispanorum opiniones singulis quibusque §§ indicantur atque exponuntur. Valentia apud Benedictum Monfort 1779. Se hallará en Madrid en la Librería de Andrés de Sotos frente de S. Ginés , y en Valencia en la de Manuel Caveró calle de Campaneros.

Carta Pastoral del Illmo. Sr. Obispo de Vique en que publica la Real resolucion de S. M. (que Dios guarde) relativa al misterio de la Inmaculada Concepcion de Maria Santisima. Se hallará en casa de Alberá carrera de S. Gerónimo frente la calle del Baño.

En la Imprenta Real de la Gazeta calle de las Carretas.